SOCIAL SCIENCE CENTERS IN QUITO

During a research trip to Ecuador in the summer of 1978, the editor had occasion to visit several centers for training and investigation in the social sciences. The evidence of marked progress over earlier years is unmistakeable, and has been stimulated by both national and international bases of support as well as the influx of intellectuals exiled from other Latin American countries. In a previous issue (volume 13, number 2 [1978]), LARR presented a report from former director Rafael Quintero on the activities and pedagogical orientation of the Escuela de Sociología at the Universidad Central del Ecuador. He also noted the important appearance of the Revista de Ciencias Sociales, four numbers of which had been published by mid-1978, as well as the initiation of national conferences on sociology: the first of these was convened in Quito in November 1976 and the second met at Cuenca in April 1978. While research activities are being undertaken in both Guayaquil and Cuenca, much of the effort nationally is centered in Quito. In keeping with LARR'S effort to improve and extend communication in this area, the following reports on four centers are presented. In conjunction with the earlier contribution by Dr. Quintero, they provide a useful, if less than fully exhaustive, perspective on social science activities in Quito.

CENTRO DE PLANIFICACIÓN Y ESTUDIOS SOCIALES (CEPLAES)

CEPLAES es una institución autónoma dedicada a la investigación científica en ciencias sociales y a los problemas de la planificación económico-social. CEPLAES se ha constituido bajo la forma de sociedad limitada sin fines de lucro, de acuerdo a las leyes del Estado ecuatoriano. El Centro tiene relaciones de trabajo con docentes e investigadores de las universidades ecuatorianas y con otros centros de investigación en ciencias sociales. CEPLAES reúne a un conjunto interdisciplinario de investigadores en ciencias sociales, economistas, sociólogos, ingenieros agrónomos, médicos veterinarios, expertos en desarrollo rural, planificadores, asistentes sociales, historiadores, etc., son algunas de las especialidades cultivadas por los miembros del Centro. Junto a profesionales ecuatorianos trabajan en CEPLAES investigadores extranjeros provenientes de varios países latinoamericanos.

El objetivo general de CEPLAES es promover un aporte al desarrollo de las ciencias sociales y al conocimiento de la realidad socio-económica de Ecuador y América Latina. El conjunto de actividades del Centro están regidas por este propósito central. Hoy día se habla en diversos círculos de la crisis de las ciencias sociales y es por tanto fundamental desarrollar un esfuerzo superador, delineando nuevos caminos alternativos en el trabajo científico. Consideramos que a través del análisis riguroso de la realidad concreta se debe ir superando esta situación de empantanamiento que sufren la ciencias sociales en el Ecuador y en América Latina.

208

Para cumplir con este objetivo científico general que le da sentido y orientación a CEPLAES, se programan en el Centro un conjunto de actividades. El trabajo de investigación se desarrolla en torno a los proyectos que se realizan en el Centro; existe un equipo encargado de orientar el trabajo investigativo, de manera de asegurar un marco intelectual de determinada calidad y solvencia científica. De esta forma CEPLAES es un ámbito de trabajo de investigación científica al cual se acercan numerosas personas con proyectos de investigación, con inquietudes generales, etc. El trabajo de planificación y asistencia técnica se realiza a través de una unidad o equipo especial que lleva adelante programas de trabajo en este terreno, con servicios gubernamentales o privados de desarrollo. La investigación ligada a la planificación del desarrollo es un área a la que CEPLAES le otorga muchas importancia, ya que ha sido un terreno generalmente descuidado por los científicos sociales. Un tercer campo de actividades son los servicios de docencia. Una serie de seminarios, cursos, charlas forman parte del programa docente del Centro. A través de este tipo de actividades se difunden los estudios que se realizan en CEPLAES y tambien los estudios poco conocidos en el país, se pone en contacto a científicos de diversos centros, se da un aporte a las Universidades, se ayuda a la capacitación de personal de servicios públicos o privados, etc. Junto a esa actividad que le permite al Centro proyectarse en el medio académico, intelectual y profesional, se lleva a cabo una línea de publicaciones que tiene por objeto llegar a un público más amplio difundiendo el trabajo realizado. CEPLAES lleva adelante una línea de folletos en donde se hacen conocer, en tiradas limitadas, los trabajos preliminares que se producen. Se prepara un conjunto de libros sobre la problemática agaría, donde se irán entregando los temas más desarrollados por el Centro. La conformación del primer Centro de Documentación en Ciencias Sociales sobre Ecuador es una actividad en desarrollo, para cubrir de esa forma una sentida necesidad nacional. La publicación sobre esta base de bibliografía comentada sobre Ecuador, es otra tarea en marcha.

La actividad de investigación principal de CEPLAES, en este momento, son los estudios agrarios. Esto es producto de dos elementos muy unidos. En primer lugar de la importancia que tienen los problemas agrarios y rurales en un país como Ecuador y en segundo lugar, por el hecho de que el grupo inicial que da forma a CEPLAES está constituido por profesores y alumnos que participaron en el "Curso de Postgrado en Sociología Rural" que organizó el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) junto con la Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE). Los temas principales que se estudian en el sector agrario y en torno a los cuales se organiza la mayor parte de las investigaciones son: (a) la modernización de las haciendas tradicionales en la zona serrana y los comportamientos de las economías campesinas parcelarias frente a esta situación. La expansión capitalista en el campo asume la forma de un proceso acelerado de modernización de las grandes explotaciones; éste es uno de los fenómenos más relevantes en el cambio social. Un buen número de investigaciones se concentra desde diversos ángulos en este tema. (b) El otro tema de gran importancia en países de mucha población campesina, como Ecuador, es el estudio del comportamiento y viabilidad económica de las eco-

Latin American Research Review

nomías campesinas parcelarias. Se estudian comunidades agrícolas de tradición indígena, áreas de campesinos tradicionales; áreas de campesinos en proceso de capitalización; áreas de colonización reciente, etc. Con todo este conjunto de estudios micro-económicos y micro-sociales podremos tener un panorama y un análisis interpretativo muy determinado de dos procesos altamente significativos en la sociedad ecuatoriana y en general en muchos países latinoamericanos.

Otras áreas de estudio, investigación y trabajo se están abriendo. El área de estudios y proyectos de comunicación y capacitación está desarrollando proyectos en la línea de difundir hacia sectores campesinos los resultados de las investigaciones. Los proyectos tienen por objeto preparar material gráfico, audiovisual, etc., para las entidades de desarrollo, sean estatales o privadas. En el área de investigaciones se desarrollan proyectos de estudio de la situación de la industria ecuatoriana. También se han estado elaborando proyectos en torno a cuestiones educacionales. Es el interés de CEPLAES el ir ampliándose a estas otras áreas de manera de abarcar un espacio más completo de la realidad socioeconómica que se intenta estudiar.

CEPLAES no posee fondos propios para desarrollar sus actividades. Por lo tanto es una entidad que trabaja en base a proyectos y convenios con instituciones de diverso tipo. Las fuentes financieras por tanto son múltiples y diversificadas y con cada cual CEPLAES establece un acuerdo en función del proyecto específico de que se trata. La contribución directa de sus asociados, ingresos por el dictado de cursos y el patrocinio de proyectos, contribuyen a financiar el funcionamiento de la entidad.

Officially founded on 1 October 1977, CEPLAES members include both Ecuadoreans and other Latin Americans, many of the latter having graduated from the CLACSO program previously based in Quito. As a new and growing entity, CEPLAES welcomes the collaboration of interested scholars. For further information, write Dr. Alex Barril García, Secretario General de CEPLAES, Cordero 654 y Reina Victoria, Edificio "Gabriela Mistral", 5° piso, Casilla 6127 CCI, Quito, Ecuador.

FUNDACÍÓN DE INVESTIGACIÓN Y ASESORÍA PARA EL DESARROLLO (FIAD)

FIAD es un organismo autónomo sin fines de lucro, debidamente inscrito en los registros oficiales del país, con aprobación del Ministerio de Educación Pública, y domicilio en la ciudad de Quito. Sus finalidades principales son: (a) investigar y estudiar los problemas relacionados con el desarrollo socioeconómico nacional y regional; (b) asesorar a entidades públicas y privadas que lo soliciten en los planes para el desarrollo integral del país y de la región; (c) organizar eventos académicos, cursos especiales y seminarios; (d) divulgar los resultados obtenidos en los estudios, e investigaciones mediante la publicación de libros, revistas y otros medios de comunicación colectiva; y (e) realizar cualquier actividad relacionada con el desarrollo socio-económico. Para cumplir cabalmente sus objetivos, FIAD cuenta con su propio equipo multidisciplinario de investigadores y profesionales de prestigiados antecedentes, integrados en uno de sus principales organismos de estudio e investigación: el Instituto de Estudios Socio-

Económicos (INESE), así como en su departamento especial de Comunicaciones Sociales y Divulgación Científica (DECOS).

INESE orienta sus actividades en tres principales niveles de tareas: (1) análisis y estudio de la realidad económico-política en un marco coyuntural; (2) desarrollo de investigaciones de tipo social y económico, de mediano y largo plazo, sobre la realidad nacional y regional; y (3) asesoría y consultoría para proyectos vinculados a nuestra propia naturaleza científica.

Producto del primer nivel de tareas, INESE evacúa un informe bimensual, publicado en la serie *Material de Análisis*, conteniendo información monográfica sobre problemas de orden actual en el comportamiento de la economía nacional. En nuestro segundo nivel de actividades, INESE se encuentra abocado a la realización de algunas importantes investigaciones nacionales de orden socioeconómico; con específica prioridad hacia los sectores laborales del país y la dinámica social generada en los últimos años en el Ecuador. El resultado de estos trabajos será dado a conocer conjuntamente con otras organizaciones similares que realizan trabajo integrado con el nuestro, mediante la edición de textos o publicaciones especiales de INESE. Nuestra tercera área de tareas ofrece permanente asistencia a organismos públicos o privados, para la elaboración de informes sociales o económicos que merezcan especial atención a sus intereses, vinculados siempre a los objetivos de desarrollo nacional o regional.

El DECOS cuenta con un equipo de expertos en el área de comunicación colectiva, cuyo principal objetivo es dar a conocer y entregar una visión objetiva de nuestra realidad nacional, despertando el interés y sentido de solidaridad en el resto del mundo para con nuestra problemática del desarrollo. Sus principales actividades están orientadas en torno a dos líneas de acción inmediata: (1) trabajo editorial—que consiste en la publicación y edición de textos y resultados de investigaciones vinculadas a la problemática del subdesarrollo, así como en general a los intereses de los países del Tercer Mundo, especialmente de América Latina. Para esto DECOS publicará una revista trimestral en la cual se intenta recoger el pensamiento más avanzado y moderno de prestigiado y serios investigadores, tanto nacionales como extranjeros; (2) trabajo audio-visual—consiste en la elaboración gráfica y producción de muestras de nuestra realidad geográfica, social, cultural y política mediante adecuadas técnicas modernas. Para esto, DECOS ofrecerá permanentemente material gráfico a distintas publicaciones amigas en el mundo entero, especialmente aquellas vinculadas a centros académicos o científicos y ofrecerá sus servicios para fines específicos cuando así lo soliciten.

FIAD, como institución nacional, cuenta sin embargo entre sus miembros con profesionales de reconocida trayectoria a nivel internacional, cumpliendo funciones en diversos organismos. Esta experienca ha contribuído a fundamentar el criterio de un necesario y permanente trabajo de investigación asociada con el resto de países e instituciones de similares objetivos. De esta manera FIAD es una fundación con vinculaciones en docenas de países, para los cuales está siempre dispuesto a convertirse en fuente de información y ayuda cuando esta sea solicitada. De igual forma aspiramos a mantener un nivel significativo

Latin American Research Review

de intercambio en cuanto a material de estudio, publicaciones y textos se refiera, conforme a las condiciones que establezca cada institución en los diversos países del mundo.

Created in early 1978, FIAD similarly invites inquiries from social scientists. Write FIAD, Avenida 9 de Octubre 457, Oficina 16, Apartado Postal B-39, Quito, Ecuador.

FACULTAD LATINOAMERICANA DE CIENCIAS SOCIALES (FLACSO)

FLACSO is, of course, well-known; LARR published a report in volume 12, number 2 (1977). The Quito branch initiated a two-year training program in September 1978, and is expanding its activities, both in teaching and in investigation. For further information, write Dr. Gonzalo Abad, Director, FLACSO-Sede Quito, Mariano Calvache 700, Bella Vista, Casilla 6362 CCI, Quito, Ecuador.

INSTITUTO LATINOAMERICANO DE INVESTIGACIONES (ILDIS)

Es filial del Instituto de Investigaciones de la Fundación Friedrich Ebert de la República de Alemania. Establecido en Santiago de Chile en 1966, mantiene actualmente dos sedes, en Caracas y en Quito. A través del Instituto de Investigaciones de la Fundación, ILDIS pertenece a la Asociación Alemana de Investigación Latinoamericana (ADLAF) y al Consejo Europeo de Investigaciones Sociales sobre América Latina (CEISAL). También es miembro del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO).

ILDIS mantiene estrechos vínculos con universidades y organismos regionles e internacionales de investigación y cooperación técnica en América Latina, entre otros, con el Instituto para la Integración de América Latina (INTAL) del Banco Interamericano de Desarrollo, con la Junta del Acuerdo de Cartagena y la Corporación Andina de Financiamiento. ILDIS promove y realiza investigaciones científicas en el campo de la ciencias sociales y sirve de enlace entra los respectivos centros de estudio de América Latina y Alemania. Su labor se vincula estrechamente con el proceso de integración que vive el continente y tiene como propósito colaborar con los esfuerzos que realizan los países latinoamericanos, especialmente en el área andina, para avanzar por la vía de la integración económica y social hacia un desarrollo acelerado comita.

Con esta finalidad, ILDIS organiza conferencias y seminarios, presta asistencia técnica, mantiene un programa de publicaciones y promove, en general, la investigación y el intercambio científico. En este contexto ILDIS ha organizado hasta ahora variados seminarios internacionales sobre temas de actualidad entre los que destacan: "La inversión extranjera," "La planificación urbana y regional," "El rol de la Banca de Fomento," y "La aplicación y creación de tecnología." Con su labor de investigación, sus publicaciones, y las actividades que realiza, ILDIS intenta contribuir al desarrollo de las ciencias sociales en América Latina.

It should be noted that ILDIS has a small but very useful and expanding library, including an extensive collection of economic documents and reports dealing with Ecuador. For further information, write Director, ILDIS, Torres de la Colón, Av. Colón 1346, Casilla 367-A, Quito, Ecuador.